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香港文匯報訊（記者 金月展 香港報
道）「榮家是中國民族資本家首戶，中
國在世界上真正稱得上財團者只此一

家。」毛澤東曾盛讚以榮毅仁為代表的榮氏家族。在2014年6月
9日的三希堂國際香港春拍中，榮氏家族第一代掌門人桐山居士、
榮毅仁的父親榮德生先生四幅畫作將驚艷亮相。

魏晉隋唐遺風晚清海派扛鼎之作
據三希堂國際負責人介紹，此次亮相2014年香港春拍的
《商山四皓圖》、《伐柯還家園》、《竹林七賢圖》、《二子
採薪圖》四幅作品皆為桐山居士驚世之作。其畫風師承元四
家，自成一格，以山水、人物見長，筆力雄奇，有魏晉隋唐遺
風，堪稱晚清海派扛鼎之作。
榮德生先生曾云：「古之聖賢，其言行不外《大學》之明

德，《中庸》之明誠、正心、修身終至國治而天下平，亦猶是
也，必先正心誠意，實事求是，庶幾有成」。榮德生雖為實
業家，但其浸淫詩畫，得閒與晚清名士、海派名流詩畫唱和，
尤其與曾國藩次子、戶部左侍郎曾紀澤，晚清首位駐外使節郭
嵩燾之子大收藏家郭有恆交厚，其畫作多為郭有恆題跋並三代
收藏。
觀瞻榮德生書作，驚奇發現其書作實為立身治家之道，亦即
儒家「己欲立而立人，己欲達而達人」之真實寫照。此次亮相
春拍的四幅作品恰逢桐山居士榮德生139年誕辰、前國家副主
席榮毅仁98年誕辰之際，正是告誡世人要修身養性才能平天
下。誠如他暮年自謂：「余雖年老，雄心未死。惜時局未平，
不能大舉創業。他日世平若建，此志不忘。」
實事上，從近現代起，榮家三代對中國經濟的發展做出了巨
大貢獻，榮德生攜兄長榮宗敬創辦的企業更是中國民族企業先
驅，解放後，其子、前國家副主席榮毅仁在鄧小平親自宣導並
批准下成立了中信集團，充分發揮中國經濟改革試點和對外開
放視窗作用成為萬億集團，於海內外樹立良好信譽與口碑。

春 拍 前 瞻

■桐山居士畫作《伐柯還家園》

榮氏家族第一代掌門人桐山居士四幅畫作將亮相香港

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）據上海市
文史研究館官方網頁載，5月16日上午，
市文史館主要領導職務任免宣布會議召
開，市委常委、統戰部部長沙海林，市委
組織部副部長王瑜，市委統戰部副部長吳
捷、嚴軍出席，市文史館全體機關幹部參
加。王瑜宣讀了市委關於市文史館主要領
導調整的任免決定：任命郝鐵川為上海市
文史研究館館長，免去沈祖煒的上海市文
史研究館館長職務。
會議由吳捷主持。王瑜在講話中充分肯定

了沈祖煒自擔任市文史館館長以來作出的成

績，同時簡要介紹了郝鐵川的基本情況。
沈祖煒和郝鐵川隨後分別發表了感言。

郝鐵川表示，一定不辜負組織的期望，努
力在個人任期內將文史館領導班子打造成
一個政治合格、戰鬥力強的班子，將文史
館機關幹部打造成一個團結有為的團隊，
將文史館館員隊伍打造成政府智庫。

沈祖煒到齡退休 沙海林肯定其貢獻
沙海林代表市委及市委統戰部講話，他指
出，這次市委市政府對文史館主要領導作出
調整，充分體現了市委市政府對文史館工作

的高度重視，對因到齡退休的沈祖煒過去4
年多來工作成績的高度肯定，並代表市委統
戰部對沈祖煒同志這些年來的工作成績和作
出的積極貢獻表示崇高敬意。
沙海林同時表示，郝鐵川是一位對黨和

國家十分忠誠、信念堅定、工作經驗十分
豐富、個性率直、有思想有水平的好同
志，希望文史館全體機關幹部今後大力支
持他的工作，與郝鐵川一道共同開創文史
館工作新局面。
他最後寄語文史館新領導班子，希望新

班子以高度政治責任感抓好自身建設，努
力打造一支團結、高效、務實的領導班子
和一支業務能力強、甘於奉獻、情繫館員
的幹部隊伍。

拉布「水土失收」茂波非常擔憂
3.6億東江水水費無錢畀 土地發展研究撥款受阻

沙中線保育工程並重尋雙贏

郝鐵川掌上海文史研究館

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）政府早前計劃收回鯉魚門臨時停車場
用地作興建住宅，但商戶擔心區內車位不足，更曾罷市一天抗議，政府
其後決定延後收地日子。發展局局長陳茂波昨日表示，該土地發展後將
提供200個車位，但若要轉為長期停車場則恕難從命。他又建議商戶可
考慮推行緩解措施，例如提供來往港鐵站至鯉魚門的交通接駁服務。
政府現時以短期租約方式，在鯉魚門一幅土地供經營者經營臨時停

車場，提供136個臨時車位。不過為增加房屋供應，政府決定收地興建
住宅，但遭鯉魚門商戶反對，甚至罷市一天抗議，並促當局改作興建
長期停車場。
陳茂波昨日出席公開活動時表明，商戶若要求將短期租約轉為長期

停車場，當局實在恕難從命。他指，政府去年1月就該土地改劃作住宅
發展時，獲區議會支持。該土地可提供300多個60平方米的中小型住
宅單位，城規會考慮區議會意見後，要求提供不少於200個車位。若有
需要可再增加車位數量，運輸署亦會作出評估。

陳茂波倡商戶安排接駁車至油塘站
他又表示，當局評估過，鯉魚門附近有約600個車位，並建議商戶可

研究一些緩解措施處理不夠車位的問題，例如安排來往港鐵油塘站至
鯉魚門的交通接駁服務。至於當局延後收地時間，他解釋是配合今年
稍後的賣地時間表，賣地時便會收回土地。

鯉魚門停車場「轉正」難從命

食物及衛生局局長高永文連同衛生署署長陳漢儀昨日
展開倫敦訪問行程，先後拜訪英國醫學總會主席Pro-
fessor Sir Peter Rubin，並與英國藥物及健康產品監管
局主席Sir Gordon Duff舉行會議，就規管先進療法醫藥
產品、醫療儀器及醫藥廣告方面交換意見。圖中高永文
聽取英國皇家植物園的代表講述植物園內中草藥鑑定中
心的工作。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會仍未完成審議《2014年
撥款條例草案》，財政司司長曾俊華警告，倘拉布繼續，將令
69個部門在下月陸續用盡臨時撥款。立法會主席曾鈺成昨日表
示，留意到過去兩天開會期間，因人數不足而響鐘的次數越來
越多，有議員更故意拖長發言。他希望在本月餘下兩次大會可
完成審議，否則他會充分徵詢議員意見，「再作決定」。

憂積壓議案難休會前處理
曾鈺成昨日出席一活動後，被問到會否擔心未能完成撥款條

例審議，令政府「無錢使」。他表示，不相信特區政府會「無
錢使」，但問題是立法會目前積壓了不少正審議的法案，倘不
能及時在7月休會前處理，恐怕會出現延誤，相信這也是議員
不願見到的情況。
他坦言，自己一直留意審議過程中社會及政府的反應，留意到
因人數不足而響鐘的次數越來越多，處理響鐘的時間就佔會議時
間超過四分一，有議員更故意拖長發言，情況越來越壞，並不理
想。他希望議員可以合作，讓審議在理想時間內完成，不會造成
不合理後果，否則他會充分徵詢議員意見，再作決定。

「剪布」與否視事態發展
被追問會否「剪布」，或設定會議期限，曾鈺成指，議會有議
事程序，令議員有機會充分發言，故最好是等待辯論自然地結
束，而要終止議員發言，需要有好的理由，也要看事態發展。
被問及特區政府不再申請臨時撥款，是否向立法會「施
壓」，曾鈺成強調，行政及立法機關的職責有清楚界定，兩者
不能向對方施壓，雙方應盡責做好自己的工作。

響鐘拖長發言增 曾鈺成「睇定先郁」

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）隨全球氣候暖
化，全球出現極端天氣頻率增加，加上全球可用水只
佔總水量不足1%，食水更見珍貴。水務署昨日正式
啟動「齊來慳水十公升」運動，鼓勵市民每人每日節
省用水10公升，參與運動的住戶亦可免費獲贈一對節
流器。活動已於今年3月展開，至今收到8萬份申
請，水務署亦將申請名額由最初的3萬個增加至12萬
個。
水務署昨日舉行「齊來慳水十公升」運動啟動

禮，發展局局長陳茂波在致辭時表示，現時本港住
宅用戶每人每日平均食水用量約130公升，高於全球
人均食水用量的110公升。若全港市民每人每日慳水
10公升，一年就可以節省大約2,500萬立方米食水，
相當於石壁水塘的容量，亦足夠供應85萬人口的東
非城市圖爾卡納逾1年半用水量。而每節省1立方米
食水亦可節省0.6度電，一年便可節省1,500萬度

電，相當於3,200戶家庭1年總用電。

收逾8萬份申請 加碼或受拉布影響
陳茂波指，家居用水約47%來自水龍頭，若安裝

節流器約可減少約20%流量。而水務署自今年3月
22日的「世界善用食水日」推出了「齊來慳水十公
升」運動，參與運動的住宅用戶可獲免費派發一對
節流器，至今已收到逾8萬份節流器申請，而水務署
亦將名額由原訂的3萬個增至12萬個。
不過，他笑言現在立法會正在「打拉布」，暗示

擴展計劃可能受到影響。

全球水資源珍貴 冀培養慳水習慣
水務署署長林天星則指，全球水資源中只有少於

2.5%為淡水，人類可用食水更只有不足1%，而隨
全球暖化，出現極端天氣頻率亦增加，即使美國加

州和澳洲悉尼，也出現極旱天氣需要制水。他稱，
本港雖自1982年起沒有制水，但本港在上世紀60年
代至70年代，市民都非常珍惜用水，節約用水是當
時的生活習慣。他希望藉「齊來慳水十公升」運
動，培養市民良好的慳水習慣。
陳茂波在活動上亦親身示範安裝節流器，但可能

技術有點生疏，安裝後開動水龍頭時出現漏水的
「蝦碌」情況，經重新安裝後終可成功「慳水」。
而有興趣參加「齊來慳水十公升」運動的市民，可
登入「齊來慳水十公升－聯合宣言」網頁（www.
wsd.gov.hk/save10litres）簽署「承諾宣言」，每戶
參與的住宅用戶可獲贈一對節流器，派完即止。

水署房署合作 公屋戶裝節流器
除了今次運動外，水務署亦與房屋署合作，為約
2.5萬戶公屋住戶安裝水龍頭節流器，水諮會亦計劃
聯同其他團體進行一項先導計劃，為一些私人屋苑
住戶安裝節流器。署方亦會將節流器推展至政府建
築物及學校，並會為飲食業、酒店業和洗衣業等業
界制訂節約用水指引。

慳水節流器搶手 水署加派9萬個

香港文匯報訊（記者 羅繼盛、張文鈴）沙中線土
瓜灣站工地範圍發現宋元文物，社會均關注考古工作
和鐵路建造的情況。發展局局長陳茂波表示，政府已
決定原址保留工地中發視的首個宋代石井，至於其後
發現另一個宋代石井及其他殘存石構建築的考古地
點，則待今年第三季完成考古工作後，才能訂定合適
的保育方案及措施。他強調考古工作是「重中之
重」，但亦要避免拖慢工程，盡量尋求雙贏。

重視宋元出土文物 考古第三季完成
陳茂波昨日出席公開活動後主動交代沙中線考古工

作進展，指政府非常重視在沙中線土瓜灣站工地範圍
內宋、元朝代文物的發現，當局得悉事件後已立即召
開跨部門會議，商討及監察有關事件的發展。
他指，港鐵沙中線聖山區域土瓜灣站工程範圍

內，第一期考古範圍發現的宋代石井，政府已決定
原址保留這口井，其他陶瓷碎片、錢幣、殘存的宋
元和近代遺蹟已被移走以方便繼續向下發掘。而第
一期和第二期部分範圍的考古工作已經結束。
至於第二期考古範圍中發現另一宋代石井及其他

殘存石構建築，約400平方米的T1區，該石井沒較

早發現般完整，但現已有措施保護，待相關考古工
作於今年第三季完成後，連同同時完成第三期範圍
的考古工作，經研究和分析後才能訂定合適的保育
方案及措施，屆時亦會諮詢古諮會後再作結論。

向古諮會匯報6次 9月定處理方案
他又否認古蹟辦角色「被動」和「被架空」，指當
局已6次向古諮會匯報情況，並安排實地考察。他亦
指示古蹟辦要按現行機制，每個月向他和古諮會匯報
考古發掘和調查工作進展，並按需要加密匯報。
他又指，理解社會對沙中線施工和落成有一定期
望，但同時亦重視考古宋元文物。他指，部分地方
完成考古工作便可交出繼續工程，盡量尋求雙贏，
「考古工作是『重中之重』，同時在實際可行的範
圍內，毋須無無謂謂地拖慢工程。」
至於考古工作會否影響沙中線走線，他指需待今
年9月掌握具體情況後，再可就沙中線作出實質處理
方案。當局目前會留意是否需要更改走線和設計
等，亦會作思考其他應急方法。

林筱魯：專業態度處理評估

另外，古諮會主席林筱魯昨日在一個電台節目
上，否認古諮會是「橡皮圖章」的說法。他指，古
諮會過往亦未有通過政府很多評估，會議紀錄亦有
反映有關情況，強調自己是以專業態度處理事情。
而他了解公眾關注知情權後，亦已提出加強監察機
制，認為港鐵若隱瞞發現古蹟，今天外界亦可能不
知道有何發現。
而香港理工大學土木及環境工程學系副教授、長
春社理事熊永達在港台節目《香港家書》中指，近
年香港發展和保育的矛盾愈演愈烈，支持發展的似
乎以老一輩和商家為主，而支持保育的則以年輕人
為主。
他提及沙中線土瓜灣站地盤發現宋代文物及古

井，一派催促港鐵就算破壞古蹟也要如期竣工，另
一派就要全面停工，首要保育古蹟，兩派討論時水
火不容。他認為發展與保育從來都矛盾，解決方法
是彼此讓步，矛盾各方平起平坐，資訊開放，有商
有量，共同找可接受的方案。但政府卻向歷史的反
方向而行，資訊越來越封閉。他說，如果資訊公
開，讓大家有機會有商有量，以港人智慧可以魚與
熊掌兼得。

■水務署至今收到8萬份節流器申請，決定將申請名
額由最初的3萬個增加至12萬個。 羅繼盛 攝

■陳茂波在活動上亦親身示範安裝節流器。
香港文匯報記者羅繼盛 攝

出訪英國

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）少數立法會議員發

動「拉布」影響民生，除了政府繳交3億6千萬元東

江水水費或受影響，多個土地發展研究撥款亦受到阻

延。發展局局長陳茂波表示，對議會拉布工作感到非

常擔憂，水務署會考慮目前情況，在開支上作調整，

期望「拉布」可早日結束，令影響減至最少。

陳茂波昨日出席一項活動後表示，發展局對議會「拉布」情
況感到非常擔憂，政府於6月初需要繳交本月東江水水

費，涉及3億6千萬元。水務署會考慮目前情況，再看有何辦
法，在開支上有什麼空間可作調整。至於「拉布」至何時及會
否影響港府向內地交水費，他指不作揣測，但衷心希望「拉
布」可早日結束，令影響減至最少。

水署拉上補下 保不影響供水
水務署發言人補充，會研究在內部資源作調配「拉上補
下」，透過節流方法向內地繳付水費，但會確保對市民供水不
受影響。
陳茂波續指，現時財委會亦有多個項目仍待討論，包括新界
東北新發展區的前期工作，涉及1.6萬個住宅單位，當中有1.3
萬個為公營房屋單位；同時亦包括欣澳填海、地下空間、東大
嶼人工島的研究項目等。他強調，從現時研究工作至可提供土
地，所需時間很長，他不希望有關工作受到延誤，否則受害的
只是市民。

改劃150幅土地用途 七成改建公營屋
陳茂波又表示，為解決興建房屋的土地需要，政府正在改劃
約150幅土地用途，以供應約21萬個單位，當中七成以上是公
營房屋。陳茂波表示，本港嚴重缺乏建屋用地，覓地一直都是
當局的大挑戰，他強調問題並不能在三朝兩日就解決得到，但
政府一定做好覓地的工作，希望獲得社會支持。
就被指政府大力覓地建屋引發社會矛盾，陳茂波指，政府會
做好評估和緩解措施，盡可能減低對地區的影響，希望區議會
實事求事，「『冰封三呎非一日之寒』，但我可以告訴大家我
們是有決心，不怕困難，一定會努力做好我們的工作，也很希
望市民理解我們的工作給予我們支持。」

元朗南多棕地 研增收地效率
政府早前公布元朗南發展計劃大綱，預計興建約26,000個單
位，公私營比例為六比四。陳茂波表示收地模式不可以完全和
新界東北比較，因為兩個發展計劃的主要挑戰不同。他解釋，
元朗南的土地上有不同的經營者，亦有不少棕地，政府正進行
規劃諮詢，希望更有效率地使用土地。


